Peter Schulthess, Mario Schlegel

La revue Science Psychothérapeutique



Psychotherapie-Wissenschaft

15. Jahrgang, Nr. 1, 2025, Seite 91–92 *DOI: 10.30820/1664-9583-2025-1-91* Psychosozial-Verlag

Impressum

Psychotherapie-Wissenschaft ISSN 1664-9591 (digitale Version) 15. Jahrgang Heft 1/2025 https://doi.org/10.30820/1664-9583-2025-1 info@psychotherapie-wissenschaft.info www.psychotherapie-wissenschaft.info

Herausgeber

Assoziation Schweizer Psychotherapeutinnen und Psychotherapeuten Geschäftsstelle ASP Riedtlistr. 8 CH-8006 Zürich Tel. +41 43 268 93 00 www.psychotherapie.ch

Redaktion

Mara Foppoli, Lugano Lea-Sophie Richter, Zürich Mario Schlegel, Zürich Peter Schulthess, Zürich

Hinweise für AutorInnen befinden sich auf der Homepage der Zeitschrift: www.psychotherapie-wissenschaft.info

Verlag

Psychosozial-Verlag GmbH & Co. KG Walltorstr. 10 D-35390 Gießen +49 6421 96 99 78 26 info@psychosozial-verlag.de www.psychosozial-verlag.de

Anzeigen

Anfragen zu Anzeigen bitte an den Verlag: anzeigen@psychosozial-verlag.de Es gelten die Preise der auf www.psychosozial-verlag.de einsehbaren Mediadaten. ASP-Mitglieder wenden sich bitte direkt an die ASP-Geschäftsstelle: asp@psychotherapie.ch

Datenbanken

Die Zeitschrift Psychotherapie-Wissenschaft wird regelmäßig in der Abstract-Datenbank PsycInfo der American Psychological Association (APA), im Directory of Open Journals (DOAJ) und in den Publikationsdatenbanken PSYNDEX und PsychArchives des Leibniz-Institut für Psychologie/Leibniz Institute for Psychology (ZPID) erfasst.



Die Beiträge dieser Zeitschrift sind unter der Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivs 3.0 DE Lizenz lizensiert. Diese Lizenz erlaubt die private Nutzung und unveränderte Weitergabe, verbietet jedoch die Bearbeitung und kommerzielle Nutzung. Weitere Informationen finden Sie unter: creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/de

La revue Science Psychothérapeutique

Rétrospective, hommage, perspectives

Peter Schulthess & Mario Schlegel

Psychotherapie-Wissenschaft 15 (1) 2025 91–92 www.psychotherapie-wissenschaft.info CC BY-NC-ND https://doi.org/10.30820/1664-9583-2025-1-91

La revue *Science Psychothérapeutique* présente une longue histoire pleine de rebondissements. Il s'agit de la mettre ici brièvement en lumière puisque l'ASP (Association suisse des psychothérapeutes) a dû se résoudre à ne plus publier la revue pour des raisons financières et a résilié le contrat avec l'éditeur. Ce fait justifie une rétrospective, un hommage et une perspective sur l'avenir.

Au départ, il y avait la volonté des associations germanophones ÖBVP, SPV, DVP, qui considéraient la profession de psychothérapeute comme une profession scientifique à part entière (et pas seulement comme une application de la psychologie ou de la psychiatrie), de créer ensemble une plateforme transnationale qui publierait d'une part des articles et des discussions scientifiques sur la psychothérapie, mais aussi des nouvelles sur le développement de la profession dans les trois pays. La revue Psychotherapieforum est parue en coopération avec les éditions Springer en 1995. Elle se voulait être une revue scientifique. Une partie de la revue contenant des informations sur la politique professionnelle a été ajoutée à chaque fois en tant que supplément. Lorsque l'association Charte suisse pour la psychothérapie a été fondée en tant qu'organisation faîtière pour les associations professionnelles, les sociétés spécialisées et les instituts de formation continue, à laquelle la SPV appartenait en tant qu'association comptant le plus grand nombre de membres, la responsabilité de l'édition en Suisse est passée de la SPV à la Charte.

Si le Psychotherapieforum de l'époque a trouvé sa place dans le paysage scientifique, il est devenu trop onéreux pour les associations des éditions Springer. Les associations ont alors souhaité sortir ensemble une revue plus abordable qui serait publiée également numériquement et en open access. C'est ainsi que le contrat avec Springer a été résilié, une variante en Open Access n'étant pas envisageable avec cet éditeur. Possédant cependant les droits du titre et ne souhaitant pas les céder, les trois associations se sont vues contrainte de chercher un nouveau titre pour leur nouvel organe commun. Le contenu devait rester identique, à savoir la science, la psychothérapie et le développement professionnel. C'est ainsi que Science Psychothérapeutique a vu le jour en qualité d'organe scientifique succédant à l'ancien Psychotherapieforum et que Évolution de la profession de psychothérapeute a remplacé le supplément. Les associations ont formé une société éditrice commune afin de pouvoir exploiter les deux revues en tant qu'éditeurs légaux. Le choix de l'auto-édition a tout d'abord été guidé par des raisons financières (les offres de maisons d'édition étaient toutes trop coûteuses). Des aspects financiers ont conduit à la réduction de l'équipe éditoriale : l'association DVP a fait faillite dès la phase de projet des nouvelles revues, de sorte qu'il n'est resté que l'ÖBVP et la Charte. Mais des dissensions, notamment d'ordre financier, ont conduit à la séparation des deux associations. C'est ainsi que les revues Science psychothérapeutique et Évolution de la profession de psychothérapeute ont continué à être éditées uniquement par le biais de la Charte suisse (quatre années supplémentaires en auto-édition). Cette méthode n'était pas viable sur la durée. En effet, tous les acteurs étaient des psychothérapeutes exerçant à titre principal en cabinet privé.

La Charte a trouvé dans la maison d'édition Psychosozial-Verlag un partenaire approprié pour faire paraître les deux revues en version imprimée et numérique en Open Access. La fusion des deux associations de la Charte suisse pour la psychothérapie et l'ASP a eu lieu au même moment. La Charte s'est concentrée sur les questions de formation et de formation continue ainsi que sur la science et la recherche, tandis que l'ASP, en tant qu'association professionnelle, s'est occupée des questions de politique professionnelle et de reconnaissance de la profession. Avec la fusion, la Charte est devenue une chambre pour les membres collectifs au sein de l'ASP. C'est ainsi que l'ASP est devenue juridiquement la nouvelle éditrice des deux revues.

Nous nous trouvons désormais dans une situation où l'ASP est impliquée dans des questions professionnelles et tarifaires tellement coûteuses avec les caisses d'assurance maladie qu'elle doit concentrer ses forces financières sur ces aspects et que les deux revues ont dû être suspendues.

La rédaction de *Science Psychothérapeutique* est parvenue à faire une enquête auprès des lecteurs et lectrices à l'été 2024, qui a montré que *Science Psychothérapeutique* est une revue bien connue et lue, que le concept est bien accepté et que certains membres collectifs et individuels seraient prêts à payer une cotisation supplémentaire récurrente pour le maintien de la revue. Cet état de fait a donné des ailes à la rédaction, laquelle a décidé de chercher des moyens pour financer différemment la revue et poursuivre son édition avec une nouvelle association d'édition. Au moment d'écrire ces lignes, seul un tiers des coûts nécessaires a été garanti, mais il existe une perspective réaliste que le financement soit réuni prochainement.

Il va de soi que nous comptons ici aussi sur le soutien de nos lecteurs et lectrices (et pourquoi pas également des auteur(e)s?). Dès que les fonds seront assurés, un nouvel organisme responsable sera créé, qui pourra conclure un contrat correspondant avec la maison d'édition Psychosozial-Verlag. La revue doit conserver son titre ainsi que son adresse Internet www.psychotherapie-wissenschaft. info de manière à ce qu'elle reste facile à trouver. Malheureusement, les résumés français et italiens seront supprimés, ce qui conduira à une réduction du nombre de pages et ainsi à une réduction considérable des coûts de production, les différents textes n'ayant plus besoin d'être traduits. Science Psychothérapeutique sera à l'avenir une revue entièrement germanophone, avec parfois des articles en anglais, ce qui est défendable, les trois régions linguistiques suisses ne devant plus obligatoirement être représentées, puisque l'éditeur n'est plus une association professionnelle nationale.

Le profil de la revue reste inchangé : en apportant des contributions scientifiques à la pratique et à la recherche psychothérapeutiques, la revue *Science Psychothérapeutique* sert le développement continu et durable de la psychothérapie. Elle offre un forum sur des questions et problèmes actuels de la pratique, de la théorie, de la recherche et de l'enseignement et encourage l'échange interdisciplinaire sur des questions fondamentales telles que l'indication, la méthodologie, l'efficacité, etc.

La revue se caractérise par son ouverture à toutes les orientations psychothérapeutiques. Des articles sont publiés dans tous les domaines de la psychothérapie et les travaux soumis font l'objet d'une procédure d'évaluation par des experts internationaux.

La revue Science Psychothérapeutique est régulièrement répertoriée dans la base de données PsycInfo de l'American Psychological Association (APA), dans le Directory of Open Journals (DOAJ) et dans les bases de données de publications PSYNDEX et PsychArchives du Leibniz-Institut für Psychologie/Institut Leibniz pour la psychologie (ZPID), ce qui assure sa visibilité dans le monde scientifique et qualifie ses articles de scientifiques.

Il serait tout simplement déplorable qu'une revue spécialisée qui a pu s'établir de la sorte s'arrête aujourd'hui en raison d'une crise financière de l'éditeur.

La revue offre aux instituts affiliés la possibilité de publier des articles issus de leurs propres orientations afin de les maintenir présents dans le monde de la recherche et de la science psychothérapeutiques.

Nous profitons de l'occasion pour remercier tous les membres de la rédaction, qu'ils soient encore ou plus en poste, pour leur travail considérable au fil de toutes ces années. Nous remercions notamment tous et toutes nos auteur(e)s qui ont contribué de par leurs contributions à faire évoluer notre revue et à faire de *Science Psychothérapeutique* ce qu'elle est aujourd'hui : une revue scientifique reconnue au profil bien à part qui permet d'allier les questions scientifiques à la pratique.

Note biographique

Peter Schulthess, lic. phil. I, thérapeute corporel EAGT, est psychothérapeute reconnu par la Confédération et rédacteur en chef de Science Psychothérapeutique.

Mario Schlegel, Dr. sc. nat. ETH, psychologue analytique diplômé, est psychothérapeute reconnu par la Confédération et rédacteur de longue date de Science Psychothérapeutique.

Côte à côte, ils ont tenu la barre de la revu contre vents et marrées.

Contact

peter.schulthess@psychotherapie.ch m.schlegel@bluewin.ch